

le courrier de Sciences-Po Grenoble

bulletin de liaison de l'association des diplômés

Numéro 26 - 1ère édition 2002 - Editorial

Depuis plusieurs mois les médias parlent beaucoup de Sciences Po. Ce fut d'abord l'affaire des ZEP qui occupa largement l'esprit des journalistes et qui mobilisa les députés toutes affaires cessantes par l'adoption d'un amendement permettant un mode d'accès adapté aux étudiants de ZEP. Mais personne ne parla des centaines d'étudiants boursiers de nos huit IEP qui sont accueillis sans publicité aucune. Puis ce fut au tour de l'installation de Sciences Po Paris, à Dijon, Nancy et Poitiers d'être à la une des médias. Sciences Po Paris s'installe en région. Les Conseils Régionaux débloquent des fonds importants pour accueillir quelques élèves. Pour reprendre l'expression d'un directeur d'IEP, "c'est une drôle d'idée de la décentralisation" qui est en train d'être mis en œuvre avec l'accord de certaines régions pris au piège du miroir aux alouettes. Si Sciences Po Paris s'agite autant c'est certainement que la peur s'installe. En effet les IEP de région depuis la fin de la guerre ont permis à quelque 40 000 diplômés d'investir l'administration et le secteur privé. Ils n'ont pas à rougir de leur trajectoire professionnelle face aux diplômés de Paris. Sciences Po Paris veut accueillir en région les meilleurs éléments au détriment des huit IEP. En cela l'esprit qui prévalut à la création des IEP d'équilibre est aujourd'hui menacé.

Face à cette agitation médiatique réussie et gratuite, nos IEP ont commencé à réagir. Mais il faut aller plus loin. Face aux énormes moyens financiers de Paris déniés aux IEP de région ces derniers doivent faire preuve de créativité et d'anticipation. Cela passe nécessairement par la mise en commun d'un certain nombre d'actions : création d'une structure commune permettant le démarchage de stages en France et à l'étranger ; mise en place d'une cellule de prospection des partenariats avec les universités étrangères ; recherche d'enseignants extérieurs (français et étrangers) pouvant intervenir dans plusieurs IEP ; politique de communication commune sur un certain nombre d'actions ; mise en place de partenariat avec des entreprises ; accueil de cadres du secteur privé afin d'assurer leur formation ; mise en place pour les étudiants qui le désirent de formation en alternance ; répartition de DESS et autres formations entre les différents IEP ; mise en commun d'un certain nombre d'outils de formation via internet ; échange d'enseignants ; utilisation de la richesse des diplômés qui contribuera à une adaptation constante des IEP au monde du travail...

La Fédération des associations des IEP de France a joué un rôle précurseur. Elle a permis la création d'un service commun d'offres d'emploi et de stages, d'une base de 40 000 diplômés accessible aux cabinets de recrutement, d'un site web et l'homogénéisation des annuaires. Elle est un outil à la disposition des IEP afin de mieux se faire connaître et d'utiliser le vivier de ses diplômés. La première rencontre entre les directions de ressources humaines et les huit directeurs d'IEP le 24 janvier, à l'instigation de la Fédération illustre bien que certaines actions ne peuvent-être réalisées que de manière commune. Nous avons toujours affirmé à nos IEP notre volonté de les aider, mais il faut également que les composantes de chaque IEP comprennent bien la nécessité d'une collaboration intensive avec les associations de diplômés et de leur donner les moyens de pérenniser leurs actions. Encore trop d'enseignants ignorent les apports des associations aux IEP. Or aujourd'hui les enseignants doivent comprendre l'exigence de s'ouvrir sur le monde professionnel.

Les conditions d'entrée dans la vie professionnelle ont changé. La concurrence est rude pour nos jeunes diplômés. Contrairement à l'opinion d'un grand nombre l'entrée dans la vie active se prépare dès la première année de l'IEP, même si beaucoup d'étudiants, après leur cursus à l'IEP le poursuivent par une formation complémentaire. Chaque année du cursus de l'IEP doit-être une étape fondamentale de l'apprentissage des matières enseignées à l'IEP, mais aussi celle où l'on apprend à se constituer un réseau, à rencontrer dans le cadre de ses travaux universitaires des cadres du secteur privé et de l'administration, à faire la connaissance de métiers et de secteurs d'activité dans le cadre de stages à l'issue de chaque année. L'entrée dans la vie professionnelle ne s'improvise pas. Elle se planifie dans le temps, avec méthode. Les activités associatives (BDE, théâtre, junior entreprise, actions caritatives, manifestations festives...) sont autant de moyens pour les étudiants de développer le sens de l'animation, de la créativité, qualités recherchées par les recruteurs.

Bien des chantiers en perspective si nous voulons que nos IEP continuent d'être attractifs et d'accueillir également les meilleurs éléments des régions. Oublions l'opposition Paris - Région qui n'a pas de sens, oublions également celle qui pouvait opposer les régions. Enrichissons-nous de nos diversités et de nos richesses. Tous nos vœux à nos IEP, à nos étudiants, et à vous diplômés qui nous accompagnez de vos encouragements en adhérant à l'association. Merci également de participer par vos suggestions au débat qui vous est proposé.

Stéphane PUSATERI, président
Stephane.Pusateri@wanadoo.fr



Rencontres mensuelles à Paris

Le premier jeudi du mois à 19h30, soit les jeudi 10 janvier, 7 février, 7 mars, 4 avril, l'association organise un apéritif-rencontre au premier étage du pub Quigley's Point, en face de l'Eglise St Eustache, 5 rue Jour, 75001 PARIS (tél : 01 45 08 17 04). Stations de Métro Les Halles ou Louvre-Rivoli.

7èmes rencontres de l'IEP

Comment réduire les inégalités ?

Le mardi 12 après-midi et le mercredi 13 mars 2002. Informations et inscriptions auprès de Françoise Terrier, téléphone 04 76 82 60 37, mél francoise.terrier@iep.upmf-grenoble.fr

Le carnet des anciens

PROMO 82

Carole GUILLEN (EF) et Eric COLLOMB (EF), se sont mariés le 1er septembre 2001 à la mairie de Veyrier-du-Lac (74).

PROMO 86

L'épouse de François BILLAUDEAU (PO) nous a appris le décès de François en décembre 2000.

Pierre Marie GROS (PS), est papa d'un deuxième enfant, Martin né le 27 août 2001. pmgros@club.internet.fr

Philippe RIBOTON (PO) a la joie de nous annoncer qu'il vient d'avoir un deuxième enfant prénommé Julien, né le 13 juillet dernier.

PROMO 87

Jean-Christophe BERTHIER (EF), s'est marié avec Delphine LEHMANN à Meylan le 8 septembre 2001. L'un des témoins était Stéphane CASANOVA (EF 87), Pierre MARCEL (EF 88) était également présent. Comme quoi les liens d'amitiés noués à l'IEP sont solides et pour la vie. jeanchb@microsoft.com

PROMO 88

Pascale CHAUNY ép. VIROT (SP), nous annonce la naissance d'Oscar, qui est son troisième enfant, après Tarik et Arnaud.

PROMO 89

Laurent GODIN (EF), a le plaisir de nous annoncer qu'il s'est marié le 15 septembre 2001 avec Charlotte DHAMELIN-COURT à St-Jean-Cap-Ferrat (Alpes-Maritimes).

laurentgodin@yahoo.fr

Arnaud TONNELE (PO) et Anne VERJUS (même promotion), nous ont fait part de la naissance de leur quatrième enfant, Ulysse, né le 29 janvier 2001.

PROMO 92

Julien BERTHOUD (EF), va avoir un enfant, son troisième, courant décembre. julien.berthoud@ohr.int

Christelle MAZET ép. DUTHEIL (DESS Eco. Ent.), a eu un deuxième enfant, Alexandre, né le 27 juillet 2001, après avoir eu Clara le 17 octobre 1998.

PROMO 93

Elisabeth BERLIOZ ép. FARINA (PO), nous annonce la naissance de son fils, Alessandro, né le 9 janvier 2001 à Amiens.

Robin CUISSET (EF), son épouse Laura et Théo nous annoncent la naissance d'Emilie le 19 octobre 2001.

robincuisset@hotmail.com

PROMO 94

Céline ISSARD (PO), s'est mariée avec Olivier GUILLOT le 8 septembre 2001.

celine.issard@cnasea.fr

Marie JAUFFRET (PO) a la joie de nous annoncer son mariage avec Jean-Pierre ROUSTIDE le 16 juin 2001.

Cyril PERIN (PO), s'est marié le 9 juin 2001 à la mairie du 2^{ème} arrondissement de Paris avec Blandine RAYE. Ils ont eu leur deuxième enfant le 23 septembre 2001 qui se prénomme Lola.

Claire ROCHE (SP), s'est mariée en juin 2001 avec Frédéric MOIGNE.

claire.roche@scdmp6.jussieu.fr

PROMO 95

Dominique BRECHIGNAC (SP), nous fait part de son mariage avec Philippe MONNET, célébré le 27 octobre 2001. brechignac.dom@wanadoo.fr

Matthieu MINART (SP), s'est marié en Roumanie avec Roxana MORARU le 29 septembre 2001. minartm@bigfoot.com

PROMO 96

Delphine ARAMBOUROU (SP), s'est mariée le 19 mai 2001 à Bussy-St-Georges (à côté d'Eurodisney !) avec Eric MARTIN. delphine.arambourou@urssaf.fr

C'est avec une immense joie que Julia CHUPIN (SP) nous annonce son mariage avec Jérôme MARIS, célébré le 21 juillet 2001 en plein cœur de Paris.

PROMO 97

Clarisse DESMAIZIERES (SP) s'est mariée le 29 septembre 2001 avec Grégoire PETIT.

cdesmaizieres@galerielafayette.com

Béatrice HARREWYN (EF), s'est mariée le 17 mars 2001 à la mairie de Boulogne (92) avec Armand EHOUMAN.

Michèle MANILOFF (PO) nous fait part de son mariage, le 25 août 2001 à Poissy (Yvelines), avec Luc ISNARD (qui n'est pas un ancien de l'IEP : "l'agence matrimoniale n'ayant pas eu à fonctionner dans son cas !"). m.maniloff@voila.fr

Florence REYNIER (PO), s'est mariée le 30 juin 2001 avec Eric SOTOCA.

floreyn@caramail.com

PROMO 98

Marie-Charlotte AUGER (PO 98) et Jean-Marie HELIOT (PO 98) ont la joie de nous annoncer leur mariage célébré le samedi 13 octobre 2001 en l'église St-Ferjus de La Tronche (Isère).

PROMO 99

Elodie CAVALIER (SP) et Laurent DONZEL (EF), sont heureux de nous annoncer leur mariage, qui a eu lieu le 11 août 2001.

ecavalier@caramail.com

laurent.donzel@caramail.com

François LIVIO (SP), a la joie de nous faire part de la naissance de Domitille le 19 octobre 2001.

Carnet professionnel

PROMO 50

Pierre MORISSEE a été nommé au grade de Chevalier dans l'Ordre national du mérite.

Pierre.Morisse@wanadoo.fr

PROMO 65

Jacques LAEMLE (SP) est conseiller technique au ministère de la culture et de la communication.

PROMO 66

Christian COSTE (SP) est sous-directeur de la magistrature au ministère de la justice. christian.coste@justice.gouv.fr

Voici les dernières publications de Jack CHABOUD (PO) : *La galaxie des clafoutis*, Magnard Jeunesse ; *Petite brocante intime*, avec Philippe et Martine DELERM, Pocket (première publication : Le pré aux clercs en 2000) ; *Petite géographie intime* avec Philippe et Martine DELERM et Marie-Stéphane CHABOUD, Le pré aux clercs ; *Le petit livre de la paresse*, Le Rocher. jchaboud@club-internet.fr

PROMO 72

Serge DARMON (SP, ENA 77), directeur général des services de la métropole de Grenoble, a reçu le 8 septembre dernier, l'insigne de Chevalier de la légion d'honneur des mains de Laurent Fabius, ministre de l'économie, des finances et de l'industrie.

PROMO 73

Christian RIVAL (SP) est conseiller général de l'Isère.

Philippe TRAINAR (SP) travaille à la FFSA, il est rédacteur en chef de la revue française d'économie.

Serge Darmon : "à chaque fois qu'un problème grave bouscule notre quotidien, on appelle l'Etat à la rescousse"



Serge Darmon (promotion 1972), directeur des services de La Métro (communauté d'agglomération de la région grenobloise), recevait le 9 septembre 2001 à Grenoble l'insigne de chevalier dans l'ordre de la légion d'honneur des mains de Laurent Fabius, ministre de l'économie et des finances. Il a bien voulu nous livrer quelques réflexions sur le métier de haut fonctionnaire et sur une carrière très complète. Interview...

Quelles grandes caractéristiques donneriez-vous à la haute fonction publique ?

Deux grandes idées me viennent à l'esprit. D'abord la notion d'adaptation. Il faut, en effet, sans cesse s'adapter, être ouvert au monde, être à l'écoute du citoyen. Contrairement à certaines idées reçues, ces métiers offrent une très grande variété de tâches. De la mise en forme d'un marché public, à la réflexion sur l'avenir stratégique du territoire dont vous avez l'administration, en passant par la gestion du quotidien, on ne s'ennuie jamais !

Et l'autre idée ?

C'est la notion d'horizon illimité. La fonction publique, c'est 1200 statuts différents, et pour celui qui a envie d'évoluer, presque autant de métiers et de compétences à acquérir... J'insisterais également pour conclure, sur l'autonomie. L'administrateur organise, prépare, conseille l'élu qui doit décider, c'est un fait. Mais dans cette fonction, il existe un réel espace de liberté, une vraie autonomie.

Quelles sont les qualités essentielles d'un bon administrateur ?

L'envie de découvrir, le goût du travail et de l'investissement personnel. J'ajouterais l'écoute et la compréhension de l'autre. Le citoyen a le droit d'être informé, et l'administration le devoir de le faire de la manière la plus transparente possible.

Dans votre allocution, vous avez fait une référence appuyée à la devise de notre République...

Oui. A ma connaissance, on n'a pas trouvé de plus beau projet depuis 1792 ! Je crois que nous vivons dans un réel espa-

ce de liberté, que la fraternité doit être notre idéal.

Et pour l'égalité ?

C'est la partie la plus malmenée. La fracture sociale existe, il faut sans cesse la combattre et cela ne date pas de 1995. La République est à elle seule, un programme et un projet fort qui reste toujours d'actualité. Cela passe par une écoute des autres, le respect de leur diversité.

Ne pensez-vous pas que l'esprit de responsabilité collective qui fonde la République, ne disparaisse peu à peu ?

Je ne le crois pas. La preuve, à chaque fois qu'un problème grave bouscule notre quotidien, on appelle l'Etat à la rescousse. Contrairement à ce que j'entends souvent, l'Etat (et les collectivités locales) n'a pas pris trop de place. Il doit intervenir dans les grands domaines qui comptent pour les citoyens : le travail, le logement, les loisirs et la sécurité. C'est sa vocation. Son rôle est d'organiser et d'accompagner. Le citoyen n'est pas déresponsabilisé, il a seulement besoin d'un Etat proche de ses préoccupations et efficace.

La Métro est au cœur des défis que doit relever l'agglomération grenobloise. Quels seront ses grands domaines d'intervention dans les cinq prochaines années ?

Les transports, bien sûr et plus généralement les investissements concernant les grandes infrastructures comme le grand stade, les pôles Minatec (high tech) et Biopolis (bio technologies), la villa Médicis du multimédia éducatif, etc. En tout cinq milliards de francs d'investissement à réaliser.

(suite en dernière page)

PROMO 76

Bertrand HELLIO (SP) est directeur général adjoint des services à la mairie de Vitry-sur-Seine (94).

PROMO 78

Henri-Jean AIMETTI (SP) a repris avec des associés le cabinet de courtage Pierre-Leblanc et Associés.

Dominique BAYON (SP) est désormais PDG de la société d'investissement Venice Communication Solutions à Paris (75). dbayon@Venice-Telecom.com

PROMO 80

M. DEMANGE Michel (SP) est directeur général des services à la mairie de Gournay-en-Bray (76).

gournay.en.bray.dgs@wanadoo.fr

Jean-Luc NEVACHE (PS) est désormais secrétaire général à la préfecture du Var (83).

PROMO 81

Jacques COSTE (EF), a été promu au poste de directeur financier de la division Wilkinson du groupe Pfizer.

jacques.coste@pfizer.com

PROMO 83

Marc CHARPENAY (SP) est à la préfecture du Jura à la direction des actions de l'Etat.

PROMO 84

Frédéric ALLEMAND (EF) est responsable marketing et internet au sein de la société DEXIA CREDIOP.

frederic.allemand@dexia-crediop.it

Jean-Louis BUER (SP), ancien directeur adjoint à l'Office national interprofessionnel des vins (ONIVINS), devient directeur général des services au Conseil régional de Picardie. jebuer@cr-picardie.fr

PROMO 85

Sandrine BETZ-BECLIN (EF), est responsable des ressources humaines pour la société La Guilde des lunetiers.

sbeclin@giff.fr

Jérôme CLEMENT (PS) est secrétaire général du CNED à Lille (59). Jerome.Clement@cned.fr

Alain GANDY (EF), travaille désormais pour la société Fidulane à Paris. alain.gandy@wanadoo.fr

Laurence LABBE ép. SCHMITT (EF), est "corporate training & skills manager" du groupe Sanofi-Synthelabo à Paris (75). laurence.labbe-schmitt@sanofi-synthelabo.com

PROMO 86

Pascal RIVOL (PS), est conseiller principal à l'ANPE de St Martin d'Hères (38) ascal.rivol@wanadoo.fr

PROMO 87

Yves LEMETAIS (EF), est directeur de projet au sein de la société ATOS à Suresnes (92).

Yves.Lemetais@fr.origin-it.com

Daniel MURAZ (PO) est journaliste-chef d'agence au *Journal de la Haute-Marne*.

Danmuraz@cybercable.fr

PROMO 88

Thierry HEURTEAUX (PO), est associé et consultant-formateur au sein de la société Pactes (conseil et stratégie sociale).

thierry.heurteaux@pactes-conseil.com

PROMO 89

Antoine COLLIAT-DANGUS (SP) est rédacteur en chef de *La Croix de la Haute-Marne*. a.colliat@wanadoo.fr

Arnaud TONNELE (PO), travaille désormais chez Blédina (Groupe DANONE), en tant que responsable du développement des organisations.

Anne VERJUS (PO), est chercheur au CERAT.

PROMO 90

Anne BOCQUET (PO), est responsable de la communication pour la société Atral France à Crolles (Isère).

bocquet.anne@free.fr

Hélène GLATZ (EPS) ep. HOLLEDERER est désormais directrice-adjointe au sein du cabinet du maire de la ville de Strasbourg.

Xavier RIVOIRE (PO) nous informe qu'il est désormais correspondant de *L'équipe* (ainsi que de *L'équipe TV*) à Londres. Il publiera aux éditions Mango, le 14 novembre 2001, un livre dont le thème portera sur l'histoire du football français en Angleterre au cours de la dernière décennie : *Les Bleus de sa Majesté*.

xavier.rivoire@hotmail.com

Yvan THEBAUD (EPS), exerce, depuis le 1er mars 1998, les fonctions de représentant de Médecins du Monde France au Vietnam.

PROMO 91

Laurent BOUCHET (EF) est "pricing & contracts director" au sein de la société Bax Global à Feltham (Angleterre).

lfta_bouchet@baxglobal.com

Stéphane DROBINSKI (EF), change de fonction et devient directeur du service aux entreprises de la Chambre de commerce et d'industrie des Côtes d'Armor.

Cécile HERMIER (SP), devient chargée de communication auprès du préfet de la région Bourgogne et du département de la Côte d'or. cecile.hermier@cote-dor.pref.gouv.fr

Céline PINA (SP) est directrice de cabinet à la mairie des Mureaux (78).

cpina@mairie-lesmureaux.fr

Jacques Emmanuel SAULNIER (SP), nommé en 1993 chef de cabinet d'Alain CARNIGNON, chef adjoint de cabinet de Jean ARTHUIS, ministre de l'économie et des finances en 1996, directeur des relations institutionnelles d'Alcatel en 1998, chargé de mission d'Anne LAUVERGEON, Président de la Cogema et porte parole du groupe en 1999 devient à 33 ans directeur de la communication d'Areva (nouvelle appellation de la COGEMA). Il demeure chargé de mission auprès de Mme LAUVERGEON et porte-parole d'Areva.

PROMO 92

Julien BERTHOUD (EF), est le "head of political department" au sein de l'OHR à Mostar, en Bosnie-Herzégovine. julien.berthoud@ohr.int

Stéphane DONNOT (SP) est, depuis le 19 juillet 2001, adjoint du Commissaire délégué de la République pour la province des Iles Loyauté, chargé des affaires économiques et sociales.

Christophe DUCHENE (EF) travaille désormais dans l'office notarial de Me Vincent à Dissay, dans la Vienne (86).

Vincent DUPIN (EF) est chef de projet multimédia dans la société " Project Images Films ". vdupin@yahoo.fr

Christophe FOUINETEAU (EF) est chargé d'études au sein de la société BVA. fouineteau@bva.fr

Sylvain PERRIOLAT (EPS) est chargé de communication au sein de l'Agence de l'environnement et de la maîtrise de l'énergie (ADEME). sylvain.perriolat@ademe.fr

Laurence PIQUARD, ép. WELTER (SP) est fiscaliste au sein de la société Hermes Sellier. welter@club-internet.fr

Jérôme ROCH (SP) est chargé du suivi des actions au sein de l'Agence de l'environnement et de la maîtrise de l'énergie (ADEME). jerome.roch@ademe.fr

PROMO 93

En décembre 2000, la Documentation française a publié un ouvrage qu'**Elisabeth BERLIOZ ép. FARINA** (PO) a réalisé pour les Archives nationales et l'IHESI. L'ouvrage s'intitule : *La situation départementale et l'installation des premiers préfets en l'an VIII*. Elle prépare également un doctorat d'histoire.

Michel CASTRA (PO), a soutenu sa thèse de sociologie le 21 décembre 2000 à l'Université Paris V : *Construire et gérer la fin de vie. Emergence et institutionnalisation du monde social des soins palliatifs*. Il a également été recruté cette année comme maître de conférences à l'Institut de sociologie de l'Université de Lille I.

Luc GIRAUD-GUIGUES (EPS) travaille pour Shook Hardy et Bacon LLP à Genève (Suisse). lgiraud@shb.com

Rodolphe JAYET-GENDROT (SP 93) est devenu le chargé de mission "35 heures" du ministère de l'agriculture et de la pêche (direction générale de l'administration).

Loïc RETHORE (SP) nous informe qu'il a été promu au poste de Directeur régional Asie-Pacifique au sein de Moët-Hennessy (LVMH) duty free (basé à Hong-Kong). Après 5 ans à Tokyo chez L'Oréal en tant que chef de produit (2 ans) puis chez Parfums Givenchy en tant "qu'area manager Japon".

PROMO 94

Olivier PAQUET (PO), a obtenu le Grand prix de l'imaginaire 2002 pour sa nouvelle de science-fiction *Synesthésie* parue dans la revue *Galaxies* n° 18 en 2000. En décembre 2001, il aura définitivement signé le contrat pour la parution de son premier roman *Structura maxima* chez Flammarion, collection Imagine. Parution prévue fin 2002 ou début 2003. olivier.paquet@free.fr

Boris Waldeck PATRAT (PO), est commissaire de la Marine nationale à la base navale de Papeete à Tahiti.

Marc VALLAEYS (SP) est administrateur à la Commission européenne au sein de la direction générale du budget. marc.vallaey@cec.eu.int

PROMO 95

Patricia BENOIT (SP), est contrôleur des douanes à la Direction nationale du renseignement et des enquêtes douanières.

Vincent CANCHON (PES), a été élu manager de l'année au sein de la société Altran. vcanchon@altran-si.fr

Christophe CORMET (SP) occupe le poste de conseiller juridique au sein de la société BNP Paribas Luxembourg à compter du 1er septembre 2001. ccormet@hotmail.com

Emmanuelle MARION ép. PIGUELLER (SP), est consultante en ressources humaines pour la société Hewitt associates. emmarion@yahoo.co.uk

Virginie RASTELLO (PO), a rejoint, le 18 juin 2001, l'association pour le droit à l'initiative économique à Nantes en tant qu'agent de crédit. Son délégué régional est d'ailleurs **Sébastien L'AOT**, lui aussi ancien de Sciences-Po Grenoble (promo 90 SP). ginierastello@yahoo.com & s.laot@adie.org

PROMO 96

Emmanuel GENTILHOMME (SP) est désormais journaliste au *Journal des Finances*. emmanuel.gentilhomme@jdf.com

Audrey HAUSER-KAUFFMANN ép. REIS (PO), après cinq années passées à l'AFP en Allemagne, retourne fin février 2002 au siège à Paris pour quelques temps. audrey.kauffmann@afp.com

François JOENNOZ (SP), est commissaire de police à l'hôtel de police de Grenoble.

Julia MARIS (SP) a été nommée le 1er juillet 2001 chef du bureau politique européenne d'armement, au sein de la sous-direction coopération multilatérale de la direction de la coopération et des affaires industrielles de la délégation générale pour l'armement (ministère de la défense). julia.maris@dga.defense.gouv.fr

PROMO 97

Après avoir fait 6 mois de formation autour du monde sur le navire-école Jeanne d'Arc, **Nicolas CHARDIN** (SP) vient d'être nommé administrateur 2ème classe des affaires maritimes. Il est désormais adjoint du directeur régional des affaires maritimes du Languedoc-Roussillon, chargé des affaires économiques et des cultures marines. nicolas.chardin@equipement.gouv.fr

Marie HARREWYN ép. EHOUMAN (EF), est chargée d'affaires entreprises pour la BNP Paribas à Paris-La Défense (92). beatrice.ehouman@bnpparibas.com

Philippe HENRY (SP), est à l'Ecole nationale du Trésor public.

Bertrand JAUMOTTE (SP), est directeur général de la filiale uruguayienne d'une multinationale belge dans l'alimentaire (Puratos Group), et cela depuis janvier 2000. A priori il restera en Uruguay jusqu'en décembre 2002. jaumotte@adinet.com.uy

Cécile LE TOURNEUR DU BREUIL (SP), est "international business development support manager" chez France Telecom à Paris. cecile.tourneur@francetelecom.com

Lilian THOMAS (EPS), est au Service départemental d'incendie et de secours de la Loire, groupement des services équipement et logistique. l.thomas@sdis42.fr

Matthieu M. ZAMPONI (EPS), exerce depuis août 2001 la fonction de professeur de relations internationales à l'École nationale des sous-officiers d'active (ENSOA) de St-Maxent l'École. matzamponi@yahoo.fr

PROMO 98

Nadège BRIDON (SP) devient chef de service au sein de l'inspection des douanes, à la direction régionale des douanes de la ville du Havre.

nadege.bridon@douane.finances.gouv.fr

Laurent DJEZZAR (SP), est consultant junior pour DE Conseils. ldjezzar@france.com

Julien FEUGIER (PO), effectue son CSNE dans la représentation d'EADS auprès de l'Union européenne et l'OTAN. mandragore12@hotmail.com

Thibault JOANNAIS (PES), travaille pour l'Associazione-Gruppo Emmaus Cuneo à Boves (Italie).

thibaultjoannais@hotmail.com

Marie LAZZARINI (PES), a réussi en juin 2001 le concours d'attaché territorial. m.lazzarini@yahoo.fr

Antoine MONPERT (PES), est chargé des relations internationales pour la société "Union Rempart".

antoinemonpert@yahoo.com

Olivier NOBLECOURT (PO), a été nommé le 15 novembre directeur de cabinet de maire de Grenoble, M. Michel DESTOT. olivier.noblecourt@ville-grenoble.fr

Nelly SABARTHES (SP) travaille en tant que volontaire pour une ONG (l'ACTED), à Pristina (Kosovo).

PROMO 99

Vincent ALLIX (PES), est ingénieur à la Communauté urbaine de Lyon (COURLY).

vallix@caramail.com

Régine BYNENS ep. DE LA KETHULLE (PES), travaille désormais pour la société A. Raymond Export à Grenoble. bynensregine@hotmail.com

Gaël COCAULT (PO), a intégré, en juillet 2001, le bureau d'études associatif Service Public 2000 en qualité de chargée du développement associatif. Ce bureau a été créé par l'Association des maires de France (AMF) et la Fédération des collectivités concédantes et régies (FNCCR). Service Public 2000, au sein duquel travaille également **Catherine JULLIEN**, diplômée de l'IEP elle-aussi et chargée de missions financières, conseille les collectivités locales dans la gestion de leurs services publics (eau, assainissement, chauffage urbain, transports publics, restauration collective, équipements de loisirs...). gaelcocault@hotmail.com

Sébastien HUMBERT (SP), a intégré début septembre 2001 l'École nationale du Trésor public en qualité d'inspecteur stagiaire.

sebastienhumbert@hotmail.com

Magali JAILLET (PES), a le plaisir de nous annoncer qu'elle est en poste, depuis le 17 septembre 2001, à la mairie de Pont de Claix comme responsable du secteur action culturelle et vie associative. magjai@yahoo.fr

Hélène MENEY (PO) travaille pour la société Be happy productions à la réalisation de l'émission *Ça me révolte*. helene.meney@caramail.com

Gwenaëlle SUC (SP) est inspecteur du Trésor au sein du ministère de l'économie et des finances (DG comptabilité publique).

gwenaelle.suc@cp.finances.gouv.fr

PROMO 2000

Julie GERVAIS (PO), a obtenu le DEA de sciences politiques de Lyon avec la mention très bien en étudiant la taxation des transactions financières pour l'aide aux citoyens. Elle entame une thèse, pour laquelle elle a obtenu une bourse, et a été affectée à des travaux dirigés.

Céline ANNAUD (SP), a réussi en juillet 2001 le concours d'inspecteur de la concurrence, de la consommation et de la répression des fraudes. Elle est depuis septembre 2001 et durant dix mois en formation en tant qu'inspectrice stagiaire à Montpellier.

CELINE.JANNAUD@wanadoo.fr

Sébastien MICHEL (PO), travaille à la mairie d'Ucel (07). mmichelseb@aol.com

Candice MOORS (PO), est heureuse de nous annoncer son intégration à l'école de journalisme de Strasbourg (CUEJ). candicemoors@club-internet.fr

Boris SOLODKI (PO), est adjoint à la directrice du centre communal d'action sociale (CCAS) de la ville de Gap. boris.solodki@laposte.net

Nicolas VERNEY est consultant en systèmes d'information dans le cabinet de conseil DMR Consulting à Paris. nicolas.v@laposte.net

PROMO 2001

Florent BLANC (SP), a présenté un mémoire intitulé *Le cas Oussama Ben Laden : une approche des relations entre les Etats Unis et le terrorisme islamique* qui avait reçu la note de 18/20 (sous la direction de M. Dereymez). Ce mémoire, après avoir attiré l'attention sur lui pendant quelques jours dans les médias est aujourd'hui sorti sous forme de livre. Il est publié aux éditions Bayard Presse.

fioby_pacific@hotmail.com

Des nouvelles des étudiants Erasmus

Michelle BENSON (Erasmus 91) est professeur de Sciences Politiques à l'Université de Buffalo.

mbenson2@buffalo.edu

Victoria QUINN (Erasmus 98) est responsable des affaires politiques au sein de "The British Council France" à Paris. huiquinn@wanadoo.fr

Joanna MARTIN (Erasmus 98) était au Népal et devrait être de retour à Edimbourg depuis mars 2001.

Jens RENBOLL (Erasmus 95) travaille au ministère de l'intérieur danois à Copenhague.

jensrenboll@hotmail.com

Susan GALLAGHER (Erasmus 95) est professeur d'histoire au Thornill College à Derry en Irlande du Nord.

suethornill@hotmail.com

Laars BARABAS (Erasmus 91) est analyste au département économique de la société Bankgesellschaft Berlin.

laars.barabas@bankgesellschaft.de

Felipe MUNOZ (Erasmus 88) travaille au sein de la société Mediabolic Inc. en qualité de "business development". fmunoz@mediabolic.com

Hans KOEPEL (Erasmus 94) a intégré l'Ecole nationale d'administration à Strasbourg. Nous lui souhaitons une bonne continuation !

hans@koepel-home.de

Hans-Martin JAEGER (Erasmus 91) est "Ph D candidate" au département sciences politiques de Columbia University à New York. hj78@columbia.edu

Luis BALSELLS TRAVER (Erasmus 92) est fonctionnaire international à l'Union de l'Europe occidentale à Bruxelles. luis_balsells@hotmail.com

Thomas STRAUB (Erasmus 94) est assistant de recherche et d'enseignement à l'Université de Genève au service des hautes études commerciales. Thomas_Straub@gmx.de

Jörg DOBLER (Erasmus 90) est administrateur et gestionnaire au sein de la société Bayerische Rundfunk du groupe Honorare und Lizenzen à München. joerg.dobler@web.de

Victoria PRENDERGAST (Erasmus 95) travaille au poste de "investment executive" au sein de la société Invesco UK à Londres. victoria-prendergast@ldn.invesco.com

Ian MCNALLY (Erasmus 91) est compositeur de musique et donne des leçons de piano à Ketchum dans l'Idaho aux U.S.A.

ianmuir@svidaho.net

Le mémoire de Florent Blanc sur Ben Laden

L'article ci-dessous est la reproduction de l'article paru dans le Monde en date du 20 septembre 2001, intitulé : le réseau Ben Laden, un "nouveau" terrorisme sans structure fixe ni attache territoriale.

Au lendemain des attentats, un mémoire a été présenté à Sciences-Po Grenoble.

Mercredi 12 septembre, au lendemain des attentats sur le sol américain, un étudiant de Sciences-Po Grenoble a reçu les félicitations du jury pour son mémoire de fin d'études titré, avec une certaine prescience, "Le cas Oussama Ben Laden : une approche des relations entre les Etats-Unis et le terrorisme islamique". Devant des enseignants encore sous le choc des images télévisées, Florent Blanc a tenté d'oublier l'actualité, le World Trade Center, le Pentagone et les avions détournés, pour replacer son sujet dans ses perspectives historiques.

Né de la guerre d'Afghanistan, le réseau Ben Laden s'est d'abord nourri des alliances "contre-nature" passées par la CIA avec des groupes islamistes armés et organisés par les Etats-Unis pour résister à l'armée rouge, rappelle son mémoire rédigé dans le cadre d'un séminaire de géopolitique du monde contemporain (sous la direction de Jean-William Dereymez). D'emblée, ces islamistes se sont battus "autant pour libérer leur territoire de la présence soviétique qu'au nom d'un Dieu dont il fallait défendre les droits sur terre". Ils ont été financés principalement par l'Arabie saoudite et les Etats-Unis, grâce à la coopération active du Pakistan.

Oussama Ben Laden a alors été "recruté" par la CIA, afin de participer au financement du djihad afghan. "La prise de contact entre les agents de William Casey (chef de la centrale au début des années 1980) et Oussama Ben Laden sera facilitée par une connaissance commune : Adnan Kashoggi." C'est en effet le célèbre marchand d'armes qui a recommandé aux Américains le jeune Oussama, fils d'un immigré yéménite devenu milliardaire après avoir bâti un empire de travaux publics en Arabie saoudite. Agé de vingt-cinq ans, le futur terroriste a d'abord levé des fonds dans différentes capitales musulmanes avant de s'installer, en 1982, dans la ville pakistanaise de Peshawar, à la frontière afghane. Deux ans plus tard, il y a établi sa première "maison d'hôtes", en l'occurrence des volontaires venus rejoindre des camps d'entraînement militaire ou le front afghan.

"ARABES AFGHANS"

"Assuré du soutien de la CIA, Oussama Ben Laden va immédiatement commencer à investir ses propres fonds, ainsi que ceux de la compagnie familiale, pour financer le recrutement, le transport et l'entraînement de ceux qu'on appellera plus tard les Arabes afghans." A partir de 1986, il est passé à l'échelon supérieur et fait construire ses propres camps. Dès cette période, Ben Laden a "entrepris de reconverter ses camps d'entraînement ainsi que ses armements pour se préparer à mener d'autres djihad contre les dirigeants impies de pays arabes corrompus par l'influence américaine. Au sein de ses troupes, peu de désertions ou de ruptures idéologiques furent à déplorer, indiquant ainsi une transformation massive en un groupe terroriste doté d'une idéologie justifiant le recours futur à la violence contre tous les impies".

Une fois l'armée rouge défaite, les islamistes ont pu se retourner contre leurs anciens alliés et devenir "une espèce de brigade internationale du djihad". Rentré d'Afghanistan au début des années 1990, Ben Laden a développé une "violente opposition" à la monarchie saoudienne et aux Etats-Unis, ne supportant pas de voir son pays servir de base aux troupes alliées engagées dans la guerre du Golfe. Son amitié avec le prince Turki Al-Fayçal, qui a longtemps dirigé les services de sécurité saoudiens, a commencé à décliner. Invité à quitter l'Arabie saoudite, il s'est réfugié en 1992 au Soudan, avec près de cinq cents vétérans d'Afghanistan. Expulsé par Khartoum en mai 1996 sous la pression internationale, il a enfin obtenu le statut d'"hôte" des talibans.

Solidement tissé au fil de ces pérégrinations, le réseau terroriste de Ben Laden ne ressemble à rien de connu. Il s'apparente à "une organisation criminelle internationale sans centre décisionnel, sans structure fixe et sans attache territoriale", note Florent Blanc. D'ampleur internationale, il est formé d'innombrables (des centaines, voire des milliers) combattants d'Afghanistan restés auprès des talibans ou retournés dans leurs pays d'origine, prêts à "répandre le djihad partout où leurs chefs religieux et chefs de guerre le demanderont". La dis-

séminarion de ses membres le rend "quasiment insaisissable", dans la mesure où il "ne vit que par la personne de Ben Laden, qui fournit cohérence, direction et surtout financements".

Pour brouiller encore les pistes, le réseau s'est organisé autour de deux groupes distincts, Al-Qaeda et l'International Islamic Front for Jihad against the Jews and the Crusaders. Créée en Afghanistan pendant la guerre, Al-Qaeda (la Base) regroupe des organisations unies par leur lutte contre l'Occident et les États-Unis, telles que Al-Guihad en Egypte ou l'Islamic Group dirigé par le cheikh Omar Abdel Rahman (un vétéran du conflit afghan, désormais écroué aux États-Unis pour le premier attentat contre le World Trade Center; 6 morts, le 23 février 1993).

Apparue en 1998, la nébuleuse de l'International Islamic Front réunit certains des principaux mouvements islamistes radicaux d'Egypte, du Pakistan et du Bangladesh. Elle s'est donnée pour but de combattre "l'alliance sioniste croisée" et d'obtenir "la libération de la mosquée d'Al-Aqsa (Jérusalem) et de la sainte mosquée de La Mecque".

A la différence de groupes terroristes internationaux habituellement soutenus par des États, le réseau est "entièrement financé par Oussama Ben Laden" et, en quelque sorte, "privatisé". La tâche des services de sécurité est d'autant plus ardue que ses attentats sont perpétrés par des commandos "immédiatement dissous" après avoir réalisé l'opération qui les avait réunis. "Ce nouveau type de conflit, note Florent Blanc, confère aux services de renseignement et de contre-espionnage une importance jamais atteinte jusqu'alors dans le domaine de la lutte antiterroriste."

Erich Inciyan

Le cas Oussama Ben Laden, de Florent Blanc, Université Pierre Mendès-France, Institut d'études politiques de Grenoble.

"Un sujet très à la mode..."

Agé de vingt-trois ans, Florent Blanc travaille sur le réseau Ben Laden depuis 1999. "J'avais été marqué par la figure de cet homme seul lancé dans un combat à mort contre l'unique superpuissance mondiale et présenté par Washington comme un démon qui comblait le vide laissé par l'URSS", explique-t-il, entre deux émissions de radio et de télévision. Commencée alors qu'il étudiait à l'université de Colombie-Britannique (Canada), sa recherche s'est appuyée sur des sources publiques et doit beaucoup à des auteurs comme Gilles Kepel et John K.Cooley.

"Je ne suis pas journaliste, je n'ai pas eu accès aux services de renseignements, sourit-il. Mais j'ai pu consulter la littérature très abondante consacrée à l'islamisme, un sujet très à la mode dans les années 1990." Faute d'avoir pu compulsier les sources écrites en arabe, il se promet d'apprendre cette langue en cours accélérés afin de prolonger ses recherches sur les questions terroristes.

(suite de l'interview de Serge Darmon, page 3)

Le plus grand problème ?

L'exclusion sans hésitation. C'est un défi que nous devons tous relever.

Une petite anecdote pour conclure ?

Je me rappelle un voyage au Mali où je participais à une convention internationale sur les questions de sécurité sociale. Les interventions conclusives terminées, je demandais à l'un de mes hôtes comment avait été perçu mon discours. On me répondit positivement d'autant qu'à mon insu, le discours avait été retransmis en direct sur les ondes de la radio nationale !

Propos recueillis par Laurent Rivet (Po 88).

Kristin BROOKS EP. TOUSSAINT (Erasmus 91) est avocate au sein de la société Jackson, Lewis, Schnitzler & Krupman à Greenville. kstket@msn.com

Mark CASSAYRE (Erasmus 93) est diplomate au département "Foreign service" à Washington. cassayremj@state.gov

Christopher FALLER (Erasmus 92) est étudiant en médecine à l'Université d'Oregon à Portland. gfaller@hotmail.com

Sonia SEIBEL-BECHAZ (Erasmus 96) travaille à l'Office franco-allemand pour la jeunesse à Berlin. sonia.seibel@gmx.de

Gwendolyn EARNshaw (Erasmus 89) travaille auprès de la Cour fédérale de justice à Honolulu. gwen-earnshaw@hotmail.com

Melody JONES (Erasmus 90) travaille chez JP Morgan à San Francisco, en tant qu' "associate". melody.jones@chase.com

Iesha SINGH (Erasmus 92) a intégré le service humanitaire-développement (ONG) de la société Oxfam GB. isingh@oxfam.org.uk

Taxe d'apprentissage

Verser la taxe d'apprentissage au bénéfice de l'IEP de Grenoble, c'est aider ce dernier à continuer sa politique éducative de qualité. Afin d'assurer un bon traitement des versements, nous vous demandons de bien vouloir indiquer votre nom et prénom sur le bordereau de la taxe, de façon à connaître l'origine du versement et vous en remercier.

Le courrier de Sciences-Po Grenoble, n° 26, 2002, 2ème édition. Publication trimestrielle. Directeur de la publication : Stéphane Pusatéri. N° ISSN en cours. N° d'inscription à la CPPAP en cours. Abonnement 1 an 25 F. Impression et abonnement : association des diplômés de Sciences-Po Grenoble - BP 48 - 38040 Grenoble cedex 9. Tél. 04 76 82 60 26, fax 04 76 82 60 70, téléphone service emploi 04 76 82 61 18. e-mail anciens@iep.upmf-grenoble.fr site www-sciences-po.upmf-grenoble.fr/fr/aae